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Сколько денег зарыто Сколько денег зарыто 
в цивильскую землю?в цивильскую землю?

Выборы президента Выборы президента 
России 2018 года России 2018 года 
останутся в истории останутся в истории 
соревновательной соревновательной 

гонкой.гонкой.

Срок давности – во Срок давности – во 
спасение чиновников спасение чиновников 
и руководителей.и руководителей.
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Госдума приняла 
законопроект 
о прямых 
расчетах в ЖКХ
Решение о заключении договоров с 
поставщиками услуг жильцы должны 
будут принимать на общих собраниях.

Госдума приняла в окончательном, третьем, 
чтении закон, позволяющий потребителям заклю-
чать прямые договоры на оказание коммуналь-
ных услуг с ресурсоснабжающими организациями 
(РСО), минуя управляющие компании (УК), сооб-
щает Интерфакс.

В соответствии с новым законом собственники 
жилья в многоквартирных домах на общем собра-
нии могут принять решение о заключении прямых 
договоров с РСО на поставку холодной и горячей 
воды, на водоотведение, отопление, на вывоз му-
сора.

– Речь идет именно о прямом договоре. Из этой 
цепочки выводится управляющая организация, и 
напрямую идет контакт с конечным потребите-
лем. У нас газоснабжение, электроснабжение уже 
давно по всей стране работают по этой схеме, и, 
при прочих равных условиях, у них более высо-
кая собираемость, – заявила в ходе выступления 
в Госдуме автор законопроекта, глава комитета 

по ЖКХ Гали-
на Хованская 
( С П Р А В Е Д -
ЛИВАЯ РОС-
СИЯ).

В новой 
модели отно-
шений пред-

полагается также, что ресурсники могут в одно-
стороннем порядке расторгать договоры с УК в 
том случае, если будет присутствовать задолжен-
ность в размере, равном или превышающем две 
среднемесячные величины обязательств по опла-
те услуг. В Минстрое РФ сообщили, что прямой 
договор будет заключаться автоматически, без 
необходимости подписывать какие-либо докумен-
ты, при этом «единым окном» по всем вопросам 
потребителя остается УК.

Кроме того, собственники смогут сами принять 
решение и о переходе на прямые договоры на 
общем собрании. У ресурсоснабжающей компа-
нии будет не более трех месяцев для подготовки 
к осуществлению расчетов и предоставления пла-
тежных документов гражданам напрямую.

Во избежание появления двойных квитанций и 
в целях защиты граждан о заключении (растор-
жении) такого договора об изменениях уведомля-
ется орган государственного жилищного надзора.

Закон вступит в силу со дня его официального 
опубликования, при этом некоторые нормы будут 
внедряться поэтапно.

Ранее глава Минстроя Михаил Мень пояснял, 
что подготовленные поправки в Жилищный ко-
декс предполагают заключение договоров непо-
средственно между собственниками квартир и 
ресурсоснабжающими организациями. Платежи 
граждан будут зачисляться напрямую на счета по-
ставщиков коммунальных ресурсов, что позволит 
сократить уровень задолженности.

Комариный вписк

ЗАКОН И МОРАЛЬ

Как правило, люди добиваются славы добрыми делами. Но есть и такие, которые 
стараются стать популярными благодаря скандалам – все зависит от моральных качеств 

человека. Дарья Комарова выбрала второй путь. Теперь за ней прочно закрепилась 
репутация скандально известной журналистки.

МАСТЕРА ГРЯЗНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

Дарья Комарова впервые 
громко заявила о себе в сентябре 
2015 года, когда предвыборная 
борьба за пост главы Чувашии 
была в самом разгаре. Уже под 
финиш кампании, когда до выбо-
ров оставались считаные дни, по 
всей республике через почтовые 
отделения стали распространять 
газету «Эксперт Чувашии», в вы-
ходных данных которой главным 
редактором значилась Комаро-

ва. Тираж был фантастический 
– 350 тыс. экземпляров, то есть 
в среднем на каждых трех изби-
рателей приходилось по одному 
номеру. Что же там было напе-
чатано, если малоизвестное из-
дание тиражировалось в таких 
масштабах?

Дело в том, что фактически 
этот номер был издан только для 
того, чтобы оболгать тогдашнего 
кандидата в главы Чувашии, де-
путата Госсовета ЧР, а ныне де-
путата Госдумы России Олега Ни-

колаева. На него так называемые 
мастера пера вылили ушат грязи. 
Что ни строка – грязная клевета и 
наглая ложь. 

Видимо, те, кто затеял эту 
откровенно провокационную ак-
цию, всерьез рассчитывали на то, 
что люди поверят написанному, а 
герой публикации молча прогло-
тит обиду. Но они ошиблись. Олег 
Алексеевич решил защищать 
свое доброе имя. И в этой борьбе 
он победил.
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Владимир Офаринов: 
«Защищать интересы граждан 
– это не значит, что все время 

надо стоять на баррикадах»

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Наша беседа с Владимиром Офариновым, руководителем местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ядрине и Ядринском районе, состоялась сразу после 

официального оглашения итогов голосования на выборах президента России.

– Владимир Леонидович, вы 
были одним из тех, кто сразу 
сказал «да» решению съезда 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ о поддержке выдвижения 

Владимира Путина кандидатом 
в президенты страны. Вы уже 
тогда были уверены в победе 
Путина?

– Не только я – вся страна 

была уверена, что 
победит Путин, по-
тому что альтер-
нативы ему в на-
стоящее время нет. 
Тем не менее я вам 
открою секрет. По-
сле историческо-
го – а я считаю, что 
это действительно 
было историческое 
событие – реше-
ния партии ко мне 
подходили многие 
и спрашивали, по-
чему она не под-
держала Грудинина. 
И я, честно скажу, 
опасался, что СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ из-за этого мо-
жет потерять своих 
сторонников. Но, к 
счастью, вышло на-
оборот – народ од-
нозначно выразил 

свое отношение к теперь уже из-
бранному президенту. Результаты 
выборов лишний раз подтвержда-
ют, что решение партии было пра-
вильным. 

   ЦИФРА
Долги управляющих 
компаний в сфере ЖКХ 

достигли 250 млрд руб.  
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ВЫБОРЫ

В УСЛОВИЯХ 
КОНКУРЕНЦИИ

Повышенная готов-
ность вводилась для орга-
нов управления и сил тер-
риториальной подсистемы 
Чувашии единой государ-
ственной системы пред-
упреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (ТП 
РСЧС). Органам власти было 
поручено организовать под-
готовку сил и средств для 
«ликвидации возможных 
последствий чрезвычайных 
ситуаций». Органы местно-
го самоуправления должны 
были организовать кругло-
суточное дежурство руково-
дителей и должностных лиц 
звеньев ТП РСЧС на стацио-
нарных пунктах управления, 
обеспечить «непрерывный 
сбор, обработку и передачу» 
данных о прогнозируемых 
чрезвычайных ситуациях, а 
также информирование на-
селения о складывающейся 
ситуации. Рекомендовано 
было принять оперативные 
меры по предупреждению 
возникновения и развития 
чрезвычайных ситуаций, 
снижению размеров ущерба 
и потерь в случае их возник-
новения. А ГКЧС и ГУ МЧС 
вместе с администрациями 
муниципальных образова-
ний поручили провести мо-
ниторинг выполнения упомя-
нутых мероприятий.

Кто подумал, что выбо-
ры в Чувашии приравняли к 
стихийному бедствию, уси-
ленному террористически-
ми проявлениями, тот ошиб-
ся. Хотя, конечно, ураган и 
теракт, в принципе, могут 
и совпасть по времени. Не 
дай, конечно, Бог. 

А вот что в нашем ре-
гионе действительно было 
чрезвычайным в предвы-
борные дни, так это «работа 
над явкой». По квартирам 
бегали учителя, врачи и 
прочие работники бюджет-
ной сферы – их «нагибали» 
сверху. Поначалу они в со-
ревновательном порыве 
собирали подписи за вы-
движение Владимира Пу-
тина и разносили печатную 
агитационную продукцию, а 
в предвыборные дни «тру-
дились над явкой». 

В день голосования по-
сле четырнадцати часов, 

когда весь адмресурс с 
родными и близкими уже 
опустил бюллетени в урны, 
«волонтеры» помчались по 
адресам, чтобы позвать не-
проголосовавших граждан 
на избирательные участки. 
Родителям, чьи дети ходят в 
школы и детские сады, зво-
нили педагоги, воспитате-
ли, участковые медсестры. 
На избирательных участках 
дежурили учителя-врачи-
преподаватели. 

Словом, день народного 
волеизъявления, который 
еще с советских времен счи-
тается праздником, превра-
тили в сумасшедший дом. 
Самое парадоксальное, по 
поводу явки и результатов 
голосования на этих выбо-
рах можно было не печа-
литься вообще. Но в Чува-
шии, да и в других регионах, 
старались не на жизнь, а на 
смерть. А все почему? Все 
потому, что прогнуться хо-
тели. Это качество у чинов-
ников неистребимо. И каж-
дому региону хотелось дать 
лучший результат – как по 
явке, так и по итогам голо-
сования. Соревнование шло 
между регионами, а внутри 
регионов – между муници-
палитетами.

Чем еще отличилась Чу-
вашия? Количеством граж-
дан, пожелавших голосо-
вать не по месту прописки, 
а по месту фактического 
пребывания. Таковых на-
бралось без малого 80 ты-
сяч. Более 50 тысяч из них 
«отметились» внутри реги-
она: руководители бюджет-
ных организаций принужда-
ли подчиненных голосовать 
в одном месте, добиваясь 
подконтрольного волеизъ-
явления. Пожалуй, основ-
ную массу тут составляли 
студенты. Но, несмотря на 
все потуги, Московский 
район Чебоксар, например, 
оказался как по явке, так 
и по результатам «нехоро-
шей территорией». Видимо, 
ректор ЧГУ старался не так 
сильно, как на выборах в 
Госсовет.

Изначально регионам, 
вызывающим «озабочен-
ность» в связи с обраще-
ниями о нарушениях, ЦИК 
РФ планировал подарить 
«особое внимание». В эту 

десятку вместе с Москов-
ской, Ленинградской, Ро-
стовской, Челябинской и 
Кемеровской областями, 
Санкт-Петербургом, Став-
ропольским краем, Мордо-
вией и Марий Эл попала и 
Чувашия – как раз благода-
ря всему тому, о чем сказа-
но выше.

ЯВОЧНЫЕ АНОМАЛИИ

Явку в Чувашии прог-
нозировали в 78% – выше 
средней по России. Предсе-
датель ЦИК Чувашии Алек-
сандр Цветков сообщил, 
что в регионе она составила 
больше 76%, а это уже, ска-
зал он, рекордные цифры.

В первые два часа го-
лосования в Поволжье 
минимальная активность 
избирателей была отмече-
на в Ульяновской области, 
максимальная — в Чувашии 
(18,18% – примерно на 7% 
выше, чем на президент-
ских выборах в 2012 году). 

К полудню в республике 
проголосовало более 41% 
избирателей. На то время 
Чувашия в Поволжье была 
лидером по явке. А в Чу-
вашии первенство держал 
Вурнарский район, где явка 
составила 93,35%. Этот 
«вурнарский феномен» еще 
предстоит разгадать, а тем, 
кто его создал, возможно, 
придется и отвечать за свое 
«детище» в административ-
ном порядке. Глава админи-
страции Яльчикского райо-
на Николай Миллин, кстати, 
уже ответил – его наградили 
орденом «За заслуги перед 
Чувашской Республикой». 
Видимо, именно за показа-
тели от 18 марта.

Но в Вурнарах было не-
множко по-другому. Там 
жители приходили на из-
бирательные участки, но не 
находили своих фамилий в 
списках избирателей. Этих 
граждан включали в допол-
нительные списки. Оказа-
лось, что чиновники пере-
старались, убрав из списков 
избирателей 4 тысячи чело-
век. 

И еще одна аномалия. 
По данным ЦИК РФ, наша 
республика долго лидиро-
вала по явке среди регио-
нов страны. У ЦИК Чувашии 
были другие данные – пони-
же уровнем. Нетрудно дога-
даться, что в ЦИК РФ ничего 
не придумывают, а публику-
ют только те сведения, ко-
торые передают регионы, и 
Чувашия в том числе. Потом 
все встало на свои места. 

«Сегодня на всей тер-
ритории России праздник. 
С утра люди встали, приш-
ли, проголосовали. На всей 
территории республики все 
участки открыты», – сделал 
открытие глава республики. 
Игнатьев доволен. Высокая 
явка и высокий результат – 
прекрасный повод для него 
сказать: вот как я работаю. 
Но скажет он это, конечно 
же, не населению республи-
ки. Ведь население полага-
ет, что работа руководителя 
региона заключается в дру-
гом, а каково ее качество 
– знает каждый житель Чу-
вашии.

ПО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Владимир Путин – 76,66%

Павел Грудинин (КПРФ) – 11,80%

Владимир Жириновский (ЛДПР) – 5,66%

Ксения Собчак («Гражданская инициатива») – 1,67%

ПО ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Владимир Путин – 77,29% (рост по сравнению с выборами-2012 15%)

Павел Грудинин – 12,30%

Владимир Жириновский – 5,29%

Ксения Собчак – 1,36%

Остальные кандидаты – менее одного процента

ИтогиИтоги 

О том, как шли О том, как шли 
на рекорд на рекорд 

ЗАКОНОМЕРНОСТЬ

ЯВКА В ГОРОДАХ

ВЛАДИМИР ПУТИН 

Лучший результат – Яльчикский район – 90,72%

Худший результат – Московский район Чебоксар – 73,15%

ПАВЕЛ ГРУДИНИН

Худший результат – Яльчикский район – 5,00%

Лучший результат – Московский район Чебоксар – 14,58%

КСЕНИЯ СОБЧАК

Худший результат – Яльчикский район – 0,28%

Лучший результат – Московский район Чебоксар – 2,32%

Чебоксары

Калининский район – 60,22%

Московский район – 63,48%

Ленинский район – 60,92%

Алатырь – 61,38% (по району – 90,19%)

Канаш – 62,01% (по району – 87,27%)

Шумерля – 62,29% (по району – 82,17%)

Новочебоксарск – 60,42%

ПО РОССИИ ЗА ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Более 90% Более 90% 

Кабардино-Балкарская Республика – 93,4% (рост по сравнению с вы-
борами-2012 15,8%)

Республика Крым – 92,2%

Республика Тува – 92,0% (рост 2%)

Чеченская Республика – 91,4% (падение 8,4%)

Республика Дагестан – 90,7% (падение 2,1%)

Город Севастополь – 90,2%

Менее 70%Менее 70%

Камчатский край, Республика Хакасия, Костромская область, Еврей-
ская автономная область, Омская область, Амурская область, Сахалин-
ская область, Хабаровский край, Приморский край, Алтайский край, наи-
меньший результат – 64,4 – Республика Саха (Якутия) (падение 5,1%).

САМ ПО СЕБЕ

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

Лучший результат – Ядрин – 6,61%

Худший результат – Батырево – 2,48%

К президентским выборам в Чувашии 
готовились серьезно. Над явкой работали 
загодя, стремясь быть лучшими в стране. 

А 13 марта в целях «своевременного 
реагирования на возможные чрезвычайные 

ситуации в период проведения выборов 
президента» в республике на неделю был 

введен режим повышенной готовности.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Владимир Офаринов: 
«Защищать интересы 

граждан – это не значит, 
что все время надо 

стоять на баррикадах»
– Вы с самого на-

чала создания СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ связали с 
ней свою судьбу. За время 
руководства местным от-
делением добились много-
го. Например, Ядринское 
городское Собрание депу-
татов является единствен-
ным муниципальным обра-
зованием, в котором партия 
представлена тремя депу-
татами: вами, помощником 
депутата Госдумы России 
Олега Николаева Еленой 
Ивановой и Юлией Малы-
шевой, вашей правой рукой. 
Это помогает вам в работе?

– В работе по защите инте-
ресов жителей города и райо-
на – да, помогает. Я хочу доба-
вить, что за последние 10 лет 
в нашем районе восемь чле-
нов СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ избирались депутатами 
различных уровней. И это не-
случайно. Люди видят, что мы 
защищаем их интересы, а по-
тому доверяют нам. Я, навер-
ное, по своей натуре не боец, 
вернее, не радикал. Защи-
щать интересы граждан, как 
мне кажется, это вовсе не зна-
чит, что все время надо стоять 
на баррикадах. Да, если нуж-
но, мы можем проводить и пи-
кеты – кстати, и проводили их, 
в наших силах вывести людей 
на митинги, но мы предпо-
читаем использовать иные 
методы работы, которые 
дают больший эффект.

– Вы имеете в виду 
законотворческую дея-
тельность?

– Законотворческая де-
ятельность – это, конечно, 
слишком громко. Лучше 
сказать, работа по защите 
интересов граждан с ис-
пользованием возможно-
стей депутатского корпуса. 
Я на своем опыте убедил-
ся: тотальная конфронта-
ция с местными органами 
власти не всегда идет на 
пользу дела. Мы, к приме-
ру, на заседаниях город-
ского Собрания стараемся, не 
поступаясь своими принципа-
ми – и это я хочу особо под-
черкнуть – вести совместную 
работу по решению многих 
проблем. 

– Можете привести хотя 
бы один пример?

– Не один, а даже десят-
ки. Например, Елена Ивано-
ва, будучи опытным юристом, 
взялась за приведение в соот-
ветствие с последними изме-
нениями в законодательстве 
Устава Ядринского город-
ского Собрания депутатов. 
Она была избрана депутатом 

осенью прошлого года по ре-
зультатам дополнительных 
выборов в округе, куда вхо-
дит часть поселка Ямоз. Го-
родская власть, естественно, 
только приветствует такие 
инициативы депутатов и идет 
им навстречу. Мы добились 
того, что буквально в эти дни 
в поселке будут установлены 
контейнеры для сбора твер-
дых коммунальных отходов, а 
чуть позже начнется ямочный 
ремонт дорог. 

– Но ведь не всегда ваши 
отношения с городской вла-
стью были такими безоблач-
ными.

– В своем ответе на один 
из предыдущих вопросов я 
неслучайно подчеркнул: не 
поступаясь своими принци-
пами. А какие эти принципы? 
Очень простые и понятные: 
защищать интересы граждан. 
И мы в этих вопросах жестко 
и бескомпромиссно отстаива-
ем свои позиции. Что сегодня 
волнует людей? Это непомер-
но высокие тарифы на услуги 
ЖКХ, некачественный и не-
своевременный ремонт жил-
фонда, неудовлетворительная 
работа по программе пере-
селения граждан из ветхого 
и аварийного жилья, плохое 
состояние городских дворов и 

дорог и другие проблемы. На 
каждой из них можно остано-
виться более подробно. Кста-
ти, о них газета «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» 
не раз писала. В чем главная 
беда? В том, что очень часто 
решение этих вопросов под-
гоняют под формальные по-
казатели и бюрократические 
требования. В итоге получает-
ся, что на бумаге все хорошо, 
а на деле – плохо. Возьмем, 
к примеру, реализацию про-
граммы переселения граждан 
из ветхого и аварийного жи-
лья. Власти отчитались, что 
она выполнена успешно. Да, 

в отчете все нормально. Но за 
счет чего? Частично благода-
ря переселению людей из вет-
хого жилья в «новое ветхое» 
жилье. Именно так случилось 
с жильцами дома № 4А по ули-
це Комсомольской в Ядрине. 
Дом – новый, но он принят в 
эксплуатацию с такими недо-
делками, что жить там почти 
невозможно. 

– Когда вы сталкиваетесь 
с такими фактами, как на 
них реагируете?

– Стараемся всегда реаги-
ровать оперативно. Конечно, 
мы не решаем конкретных 
хозяйственных или финан-
совых вопросов, связанных 
с той или иной проблемой, 
это все же прерогатива мест-
ных органов исполнительной 
власти. В нашем арсенале 
другие методы. В частности, 
поднимаем эти вопросы на 
заседаниях городского Со-
брания депутатов, если не по-
могает, подключаем старших 
коллег – депутатов Госдумы 
России и Госсовета Чувашии. 
Именно таким образом нам 
удалось решить проблему 
благоустройства территории 
микрорайона, называемого 
«Молодежкой», ряда дворов 
и дорог. А где своих сил недо-
статочно, привлекаем самих 

жителей. Например, чтобы 
решить проблему освещения 
дороги от улицы Садовой до 
«Молодежки», под обраще-
нием мы собрали около 200 
подписей горожан. Очень по-
мог и депутат Госдумы России 
Олег Николаев – он направил 
депутатский запрос в органы 
исполнительной власти по 
этому вопросу.

– Местное отделение 
партии, которым вы руково-
дите, постоянно проводит в 
городе мероприятия: раз-
личные субботники, акции, 
спортивные состязания. 

Вы таким образом решаете 
какие-то практические за-
дачи или устраиваете их, 
чтобы привлечь новых чле-
нов партии?

– Сразу скажу: все меро-
приятия, которые мы прово-
дим, не имеют никакого от-
ношения к пиар-акциям. Да 
мы и не нуждаемся в пиаре. 
Организовывая их, решаем и 
практические задачи, и пар-
тийные. Они взаимосвязаны. 
Например, в прошлом году мы 
провели субботники на город-
ском пляже, в заброшенном 
городском парке Мышкин сад, 
благоустроили территорию 
возле памятника жертвам по-
литических репрессий. Конеч-
но, городские коммунальные 
службы могли бы справиться 
с этой работой своими сила-
ми, но, видно, руки не дошли. 
А наши активисты по первому 
же зову вышли на субботник и 
выполнили большой объем ра-
бот. Люди же это видят!

– То есть вы показухой не 
занимаетесь?

– Конечно, нет! Не секрет, 
что некоторые политические 
конкуренты пытаются нас в 
этом обвинить. Я им хочу за-
дать вопрос: «А кто вам мешал 
выйти с лопатами, граблями, 
газонокосилкой и убрать го-

родской парк? Кто вам мешал 
по нашему примеру развеши-
вать кормушки для зимующих 
птиц?» Правда, были случаи, 
как, например, на улице Мо-
лодежной, где после наших 
встреч с жителями срочно ста-
ли благоустраивать детскую 
площадку, приписывая эту 
заслугу одной из известных 
политических партий. Мы не 
в обиде и чувства зависти не 
испытываем. Проблем в горо-
де и районе предостаточно, 
работы хватит всем. Каждая 
партия может продемонстри-
ровать свое умение защищать 
интересы людей не только на 

словах, но и на деле – в каж-
дом конкретном случае. 

– Владимир Леонидо-
вич, вы – опытный политик, 
юрист, к тому же помощник 
депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова. Как вы 
считаете, что нужно делать, 
чтобы власть, особенно на 
местах, как говорят, повер-
нулась лицом к народу? 

– На первых порах надо от-
казаться от так называемого 
института сити-менеджера и 
ввести прямые выборы глав 
администраций муниципаль-
ных образований. Это не толь-
ко моя личная позиция, это и 
позиция партии. Сейчас выбо-
ры глав районных и городских 
администраций носят фор-
мальный характер – на кого 
сверху укажут, того и назна-
чают. У нас, в Ядринском го-
родском Собрании, к счастью, 
не так. Мы целых два часа об-
суждали вопрос о выборе гла-
вы администрации городского 
поселения. Но, к сожалению, 
такие факты единичны и об-
щей картины они не меняют. 
Отказ от прямых выборов глав 
муниципалитетов не что иное, 
как игнорирование волеизъ-
явления народа. А что можно 
требовать от назначенного 
руководителя, который фак-

тически не подотчетен изби-
рателям? Именно это являет-
ся одной из причин развития 
коррупции на местах и частой 
смены сити-менеджеров. По-
сле принятия такого решения 
на законодательном уровне 
можно приступить к решению 
других задач по реформиро-
ванию системы управления 
муниципальными образовани-
ями. 

Но в любом случае во главу 
угла надо ставить защиту ин-
тересов простых людей. 

Беседовал Алексей Кряжинов
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Комариный впискКомариный вписк
26 августа и 2 дека-

бря 2016 года состоя-
лись заседания Калининского 
районного суда Чебоксар, на 
которых было рассмотрено ис-
ковое заявление Олега Нико-
лаева к ООО «Издательский 
дом «МАРТ-27», Дарье Кома-
ровой о защите чести, досто-
инства, деловой репутации и 
взыскании морального вреда.  

Суд удовлетворил иско-
вое заявление и вынес по-
становление о признании не 
соответствующими действи-
тельности сведений, содержа-
щихся в статьях «Мы живем, 
чтобы говорить правду», «Что 
скрывают от избирателей?» и 
«Как няня стала любовницей 
Николаева». Суд обязал ООО 
«Издательский дом «МАРТ-
27» разместить решение суда 
в СМИ тиражом не менее 350 
тыс. экземпляров, а также 
взыскал с автора статьи Да-
рьи Комаровой 20 тыс. рублей 
в качестве компенсации мо-
рального вреда в пользу ист-
ца.

Однако на этом судебные 
разбирательства не закончи-
лись.

«Я – ЧЕСТНАЯ 
ЖУРНАЛИСТКА!»

Точку в этой нашумевшей 
истории 19 марта 2018 года 
поставила Наталия Чумаро-
ва, мировой судья судебного 
участка № 3 Калининского 
района. Она рассмотрела 
уголовное дело в отношении 
Дарьи Комаровой, обвиня-
емой в совершении престу-
пления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 128.1 УК РФ – клеве-
та, то есть распространение 
заведомо ложных сведений, 
порочащих честь и досто-
инство другого лица и под-
рывающих его репутацию, в 
средствах массовой инфор-
мации.

В общей сложности состо-
ялось пять судебных заседа-
ний, на которых с участием 
свидетелей, адвокатов и об-
виняемой были досконально 
изучены материалы уголов-
ного дела. 

И на этот раз в полном 
объеме подтвердились фак-
ты распространения клеветы 
и ложных сведений в отно-
шении Олега Николаева. Суд 
признал Дарью Комарову ви-
новной в совершении престу-
пления, назначил ей штраф в 
размере 100 тыс. рублей, но 
тут же освободил от наказа-
ния в связи с истечением сро-
ка давности, против чего не 
возражали ни потерпевший, 
ни его адвокат.

На суде обвиняемая, види-
мо по привычке, вела себя вы-
зывающе. Дело дошло даже 
до того, что в протокол заседа-
ния было занесено замечание, 
которое ей сделала судья.

Было видно, что Дарья 
Комарова не испытывает ни-
каких угрызений совести. «Я 
– честная журналистка. Я ис-
полняла свой долг. Я писала 
правду», – твердила она как 

мантру. И это несмотря на то, 
что свидетели ее разоблачили 
и уличили во лжи.                       

Но стоит ли ей верить?

ЭТО НЕ СМЕШКИ 

Во время суда и обвиняе-
мая, и ее адвокат настаивали, 
что из трех газетных матери-
алов, опубликованных в скан-
дальном номере газеты, Да-
рья Комарова написала лишь 
один, а потому, дескать, за 
факты, приведенные в других 
статьях, ответственности не 
несет. 

Честно говоря, такое заяв-
ление не только у газетчиков, 
но и у любого человека, мало-
мальски знакомого с закона-
ми, может вызвать недоуме-
ние, ведь каждому известно: 
главный редактор наряду с 
автором несет полную ответ-
ственность за достоверность 
сведений, распространяемых 
через возглавляемое им сред-
ство массовой информации.

Как же так получилось, что 
Дарья Комарова подписала 
номер в печать, совершенно 

не зная о том, кто автор двух 
других корреспонденций? 

Именно такой вопрос я за-
дал ей после завершения за-
седания суда.

– Я не желаю с вами разго-
варивать, – сквозь зубы про-
цедила она.

Тем не менее стоит по-
благодарить обвиняемую и 
ее адвоката за такое призна-
ние. Хотели они того или нет, 
но оба своими заявлениями 
раскрыли некоторые тайны 
редакции газеты «Эксперт Чу-
вашии». 

Действительно, Дарья Ко-
марова могла и не знать, кто 
написал (или написали) два 
других материала клеветни-
ческого характера, потому что 
ее, скорее всего, использо-

вали втемную, а когда разра-
зился скандал, сделали коз-
лом отпущения. В материалах 
дела есть показания директо-
ра и соучредителя ООО «Из-
дательский дом «МАРТ-27» 
Михаила Тихонова и Сергея 
Немешкина, где они утверж-
дают, что именно Дарья Кома-
рова отвечала за размещение 
контента в газете и выпуск 
статей. 

Похоже, все они были ма-
рионетками. Михаил Тихо-
нов, например, признался, 
что ООО «Издательский дом 
«МАРТ-27» денежные сред-
ства для выпуска газеты «Экс-
перт Чувашии» не выделяло, 
так как… имело финансовые 
трудности. Роль финансиста 
взял на себя некий Сергей 
Немешкин, который дал по-
казания, что именно он выде-
лил деньги для выпуска сен-
тябрьского номера «Эксперта 
Чувашии». Если суммировать 
затраты на выпуск газетного 
номера и его распростране-
ние, то получится внушитель-
ная сумма – около полумил-
лиона рублей. Спрашивается, 

откуда у Немешкина такие 
деньги? По мнению ряда ос-
ведомленных лиц, которое, в 
частности, было приведено в 
некоторых СМИ, провернуть 
такую масштабную пред-
выборную технологическую 
«аферу», на которую потраче-
ны сотни тысяч рублей, не мог-
ли ни Комарова, ни Немешкин. 
Проводить такие акции под 
силу только узкому кругу лиц 
в руководстве республики, а 
именно главному «повару» по-
литической кухни Чувашии, 
чье имя всем известно. Но он, 
как всегда, остался за кулиса-
ми.

Самое любопытное то, что 
Сергей Немешкин на пол-
ном серьезе утверждал, что 
лично финансировал выпуск 

скандального номера газеты 
«с целью рекламы издатель-
ского дома». Он так разрекла-
мировал его, что Управление 
Роскомнадзора по Чувашии 
вскоре сообщило о прекра-
щении деятельности издания. 
Решения об этом приняли Ка-
лининский райсуд Чебоксар и 
Верховный суд Чувашии, при-
знавшие свидетельство о ре-
гистрации газеты недействи-
тельным. А это уже не смешки.

Главных кукловодов, ко-
нечно, надо искать в другом 
месте, тем более ориентиры 
уже есть. «Чувашавтодор», 
несмотря на предбанкротное 
состояние, перечислил из-
дателю «Эксперта Чувашии» 
1 млн 400 тысяч рублей. А о 
том, что руководство этой ком-
пании тесно связано с верхуш-
кой местной власти, в респуб-
лике ни для кого не является 
секретом.  

ОТ СКАНДАЛИСТКИ 
ДО РЕЦИДИВИСТКИ 

ОДИН ШАГ

Когда шел последний 
(хотя, зная характер 
Дарьи Комаровой, вряд 
ли это слово можно 
считать здесь умест-
ным) судебный процесс, 
грянула сенсация: она 
в соцсетях заявила, 
что ее, будучи в Чебок-
сарах, домогался из-
вестный кинорежиссер 
Станислав Говорухин. 
Многие российские 
СМИ, включая и газету 
«Комсомольская прав-
да», сразу подхватили 
эту новость.      

– Я брала интер-
вью у приехавшего в 
Чебоксары в рамках 
предвыборной кампа-
нии депутата Госдумы 
Станислава Говорухи-
на, – рассказывала она 
корреспонденту «КП-
Казань». –  Встреча 
проходила в ресторане, 
мы были в отдельной 
комнате. Когда я зашла, 
мы поздоровались, он 
посмотрел сразу на мои 
ноги и сказал: «Какие у 
вас красивые ноги, как 
у украинок!»… Через 
какое-то время он ска-

зал: «А что, если мы выпьем 
по бокалу вина и проведем эту 
ночь вместе?» И предложил за 
это сняться в его кинопроекте. 

Станислав Говорухин от-
реагировал незамедлительно, 
сказав, что ничего подобного 
не было и что он знать не зна-
ет про какую-то Комарову из 
Чебоксар.

Было или не было, судить 
не беремся, но…

По словам Дарьи Комаро-
вой, эта встреча произошла в 
2012 году, а она о ней расска-
зала спустя 6 лет – мол, в то 
время у нее был муж, а пото-
му не хотела предавать инци-
дент огласке. Тогда возникает 
вопрос: а что ей мешало это 
сделать два-три года назад, 
когда она стала свободной? И 

почему выбрала именно март 
нынешнего года – самый раз-
гар предвыборной кампании?

Ответ напрашивается сам 
собой.

Дело в том, что Дарья Ко-
марова возглавляла пред-
выборный штаб кандидата в 
Президенты России Ксении 
Собчак, а Станислав Говору-
хин, как известно, являлся до-
веренным лицом Владимира 
Путина. Ну как тут удержаться 
от соблазна скомпрометиро-
вать такого известного чело-
века, а заодно бросить тень и 
на действующего президента? 
А может, возникло маниакаль-
ное желание облить все, что 
можно, грязью и выплеснуть 
очередную порцию клеветы?

Как бы ни было, получает-
ся любопытная конфигурация: 
с одной стороны, местные 
власти, которые, когда нужно 
было, «пригрели» скандалист-
ку, а с другой – она же, но те-
перь уже в качестве оппонен-
та своих бывших шефов. Судя 
по всему, те не спешат приме-
нять по отношению к ней прин-
цип «я тебя породил, я тебя и 
убью». И это не может не вы-
зывать удивления.    

А Дарья Комарова време-
ни зря не теряет и изо всех 
сил старается угодить новым 
работодателям. Она теперь 
себя именует корреспонден-
том радиостанции «Свобода», 
которая финансируется Кон-
грессом США и основной це-
лью ставит дестабилизацию 
политической обстановки в 
России. Поэтому скандально 
известная журналистка яв-
ляется завсегдатаем разных 
политических вписков так на-
зываемой несистемной оппо-
зиции, чья деятельность не 
имеет ничего общего с прин-
ципами демократии. Движу-
щей силой таких «оппозици-
онеров» являются скандалы. 
Именно в этом и преуспела Да-
рья Комарова, которая, можно 
сказать, из скандалистки уже 
превратилась в рецидивистку.

Да, к сожалению, это так. 
Для Комаровой, имеющей на 
иждивении 8-летнего сына, 
нынешняя судимость уже вто-
рая по счету. 30 ноября 2017 
года приговором Новочебок-
сарского городского суда ей 
назначено наказание в виде 
лишения свободы условно 
на два года с испытательным 
сроком два с половиной года 
за нападение на судебного 
пристава-исполнителя. Тогда 
ей пришлось применить гру-
бую физическую силу – види-
мо, в ушате уже не осталось 
грязи. Но все еще впереди. 
Комаровой сейчас 28 лет. Вся 
жизнь впереди. То ли еще бу-
дет! Придет время – и, вполне 
возможно, о ней снова вспом-
нят и сделают главредом оче-
редной грязной газетенки. А в 
том, что она отработает свой 
хлеб по полной, сомневаться 
не приходится. Особенно если 
не будет думать о последстви-
ях.

Алексей Кряжинов
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КОЛЛИЗИИ

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ

Недавно в одной из мест-
ных газет был опубликован 
материал о том, что произо-
шло год назад в Моргаушах. 
Суть в том, что в центре села 
в разгар рабочего дня столк-
нулись два автомобиля. За ру-
лем одного из них находился 
экс-глава Моргаушского сель-
ского поселения Сергей Ермо-
лаев. Прибывшие к месту ДТП 
сотрудники ГИБДД составили 
протокол. К тому времени быв-
ший чиновник успел покинуть 
место ДТП, тем не менее его 
удалось найти и проверить сте-
пень алкогольного опьянения. 
Показатели значительно пре-
высили допустимые. В отноше-
нии Сергея Ермолаева в тот же 
день был составлен протокол 
о привлечении к администра-
тивной ответственности. Од-
нако взыскать с него админи-
стративный штраф не удалось. 
Дело в том, что мировой судья 
судебного участка № 1 Морга-
ушского района, несмотря на 
очевидные факты, производ-
ство по делу об администра-
тивном нарушении в отноше-
нии Ермолаева прекратил, не 
обнаружив в его действиях со-
става правонарушения. 

Моргаушский районный суд 
отменил это постановление и 
признал, что правонарушение 
было совершено, но прекра-
тил дело в связи с истечением 
срока давности привлечения к 
административной ответствен-
ности. 

И таких примеров, где дела 
прекращаются с этой форму-

лировкой, а виновные уходят 
от наказания, можно привести 
десятки, а может, и сотни. Что 
делать, чтобы справедливость 
восторжествовала и чтобы 
пресловутая ссылка на исте-
чение срока давности не стала 
инструментом для манипуля-
ций в судах? 

ТОВАРИЩЕСТВО 
БЕЗ ЧУВСТВА 

ТОВАРИЩЕСТВА

– Мне, как юристу, посто-
янно приходится сталкивать-
ся с подобными ситуациями, 
– комментирует Наталья Сан-
далова. – Последний пример 
– история, которая случилась 
не так давно в одном из при-
городных садоводческих това-
риществ (СТ). Там председа-
тель, основываясь на решении 
собрания уполномоченных 
членов товарищества, уста-
новил годовую зарплату, как 
сказано в протоколе «для со-
трудников», в сумме 470 тысяч 
рублей. Фактически сотрудни-
ков нет, а все руководство со-
стоит лишь из одного предсе-
дателя. 

По словам Натальи Викто-
ровны, после этого, выждав 
определенный срок, председа-
тель СТ стал взыскивать взно-
сы, большая часть которых 
идет на его зарплату, через суд 
с тех членов товарищества, 
которые либо не знали о при-
нятом решении, либо отказы-
вались платить, считая, что 
собрание было нелегитимным. 

В поисках справедливости 

некоторые садоводы стали об-
ращаться со встречными ис-
ками в мировые суды, но все 
получили отказ на основании 
истечения срока исковой дав-
ности, который согласно Граж-
данскому кодексу РФ состав-
ляет 6 месяцев. 

ОБЯЗАН БЫЛ ЗНАТЬ

Председатель товарище-
ства – видимо, будучи относи-
тельно подкованным юридиче-
ски – специально тянул время, 
ожидая окончания срока иско-
вой давности. С этим мнением 
согласна и Наталья Сандало-
ва.

– Стороны встретились в 
суде одного из мировых судеб-
ных участков Московского рай-
она Чебоксар, – рассказывает 
она. – Председатель собрания 
принес протокол, написанный 
таким мелким шрифтом, что 
даже сквозь лупу невозможно 
было разглядеть текст. А пред-
ставьте пенсионеров, которые 
составляют большинство чле-
нов садоводческого товари-
щества! Тем не менее судья 
приобщил протокол к делу. У 
ответчиков фактически есть 
способ защиты: подать встреч-
ный иск, чтобы оспорить реше-
ние собрания, но они сразу же 
нарываются на истечение сро-
ка исковой давности. Ссылки 
на то, что истец не был надле-
жащим образом информиро-
ван о дате проведения собра-
ния, суд не принимает под тем 
предлогом, что члены садовод-
ческого товарищества должны 

были об этом знать. Если, ска-
жем, по закону срок признания 
оспариваемой сделки недей-
ствительной составляет один 
год, ничтожной – три года, то 
собрания – всего 6 месяцев. 
Кончено, уложиться в эти рам-
ки очень трудно.

С 1 сентября 2013 года всту-
пил в силу Федеральный закон 
«О внесении изменений в под-
разделы 4 и 5 раздела I части 
первой и статью 1153 части 
третьей Гражданского кодекса 
Российской Федерации». Были 
внесены изменения в гл. 11 
– «Исчисление сроков» и 12 – 
«Исковая давность» ГК РФ. 

В законе подробно пропи-
сано, в каких случаях насту-
пает срок исковой давности и, 
казалось бы, никаких «интер-
претаций» его основных по-
ложений быть не должно, но, 
как показывает практика, в 
жизни очень часто бывает по-
другому. 

В МИРОВЫХ СУДАХ 
МИРА МАЛО

Мировой суд, как сказано в 
официальных документах, – это 
первичное (низшее) звено су-
дебной системы (судов общей 
юрисдикции), рассматриваю-
щее в упрощенной процедуре 
незначительные гражданские, 
административные и уголов-
ные дела. Одной из особен-
ностей является то, что в соот-
ветствии со ст. 23 ГПК мировые 
судьи уполномочены единолич-
но рассматривать гражданские 
дела, перечисленные в законе. 
Но главная проблема, по мне-

нию ряда юристов, в том, что 
административные и граждан-
ские дела, рассматриваемые 
мировыми судьями, в отличие 
от других, более значимых дел, 
по которым решения выносятся 
судами последующих инстан-
ций, как правило, не выходят 
за пределы республики. Это 
значит, что постановление ми-
рового судьи практически не-
возможно оспорить, а потому 
те «что хотят, то и творят». 

Другая проблема связа-
на с незначительностью дел, 
рассматриваемых мировыми 
судьями. Например, если иму-
щественный спор идет о сумме 
50 тысяч рублей и более, то 
надо обращаться уже в рай-
онный суд. Именно из-за этого 
адвокаты, чьи услуги оценива-
ются исходя из значительности 
дела, очень неохотно пред-
ставляют интересы клиентов в 
мировых судах или же совсем 
отказываются от защиты. В 
какой-то степени получается 
парадоксальная ситуация: ми-
ровые суды рассматривают 
широкий круг дел, связанных 
с повседневной жизнедеятель-
ностью граждан, а защищать 
их права некому – все отдано 
на откуп судьям. 

Конечно, невозможно в од-
ной статье рассмотреть все во-
просы, касающиеся деятельно-
сти мировых судьей. Но с тем, 
что судебная система России 
требует совершенствования, 
согласны все. 

Алексей Кряжинов

ВЗГЛЯД

ДЕПУТАТСКИЕ ВСТРЕЧИ

За истечением За истечением 
срока давностисрока давности

Это была уже вторая встреча. На 
первой жители поселка пожаловались 
на некачественную питьевую воду. По 
их мнению, она слишком жесткая, и это 
является одной из причин заболеваний 
сельчан. Устав ходить по инстанци-
ям, они обратились к Игорю Молякову, 
который направил соответствующие 
депутатские запросы в Прокуратуру 
Чувашии и Управление Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия че-
ловека по ЧР.

Проверка подтвердила обоснован-
ность жалоб. В частности, было уста-
новлено, что показатель жесткости 
воды превышает допустимые санитар-
ные нормы, в связи с чем надзорные 
органы направили представление в 
адрес главы администрации Вурман-
Сюктерского сельского поселения. 

Требуется сельчанам помощь и в ре-
шении других проблем. Ежегодно с мая 
и до глубокой осени в поселке отключа-
ют горячую воду. Невольно создается 
впечатление, что Сюктерка находится 
не в пригородной зоне Чебоксар, а на 
периферии – так много здесь проблем. 

Местных жителей, большую часть кото-
рых составляют переселенцы с Крайне-
го Севера, особенно возмущает равно-
душное отношение власти к их нуждам. 
Из-за того, что насос в водонапорной 
башне вышел из строя, она почти вся 
покрылась льдом и стала похожей на 
какое-то фантастическое сооружение. 
А в прошлом году обледеневшая с од-
ной стороны башня и вовсе упала на 
землю.

Не решен вопрос и 
о строительстве тро-
туара от автобусной 
остановки «Волжан-
ка» до поселка. Люди 
вынуждены ходить по 
проезжей части, ри-
скуя попасть под коле-
са. 

Но главный бич 
– высокая плата за 
потребленную элек-
троэнергию, идущую 
на обогрев жилья. В 
декабре, например, 
некоторым семьям 
пришлось запла-

тить за нее по тысяче и более рублей. 
И. о. главы администрации Чебоксар-
ского района Владимир Димитриев 
на встрече с жителями поселка еще 
в прошлом году пообещал построить 
модульную котельную, но не сдержал 
слова. 

Зато чиновники показали свои «луч-
шие качества» на другом поприще. Гла-
ва Вурман-Сюктерского сельского по-

селения Олег Ерманов, 
несмотря на своевремен-
ное оформление заявки 
на предоставление поме-
щения для встречи депу-
тата с гражданами, под 
надуманным предлогом 
отказал в просьбе – яко-
бы в нем уже будет прово-
диться другое меропри-
ятие. Видимо, до него не 
дошла информация о су-
дебном наказании главы 
администрации Козлов-
ского района Андрея Ва-
сильева за аналогичное 
административное нару-
шение. Сейчас по поводу 

воспрепятствования законной деятель-
ности депутата, выразившегося в отка-
зе предоставить помещение для встре-
чи с избирателями, готовится жалоба в 
Прокуратуру Чувашии. 

А встреча, несмотря на противо-
действие руководителя сельской ад-
министрации, прошла при активном 
участии жителей поселка. Правда, ее 
пришлось проводить на морозе, но го-
рячее обсуждение вопросов, которые 
из-за недостаточной работы местной 
власти перешли в разряд хронических 
болячек, согревало людей. 

Наш корр. 

Из-за жесткой воды администрацию накажут жестко.Из-за жесткой воды администрацию накажут жестко.

23 марта депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков и помощник депутата Госдумы России Анатолия Аксакова Луиза Шогулина 
встретились с жителями п. Сюктерка Чебоксарского района. 

И не только из-за водыИ не только из-за воды

С наступлением рыночной экономики споры, 
конфликты между гражданами, юридическими 
лицами из кабинетов секретарей парткомов, 
райкомов КПСС, залов товарищеских судов 
переместились в судебные органы. Но значит ли это, 
что граждане стали лучше защищенными в правовом 
отношении? 



6

Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ЗЛОБА ДНЯ

Житель села Комсомольское 
спас 5 человек во время пожара

ГЕРОИЗМ 

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

ГОРОД 

СОЦИУМ 

Пожар, случившийся утром 23 марта в Комсомольском, мог закончиться трагедией, 
если бы не геройский поступок 37-летнего жителя села Александра Жирнова. 

Вырастет ли НДФЛ 
до 15%?

Нас стало меньше

В Чебоксарах поменяют 
схему теплоснабжения

Большинство – за «Шупашкар»

Убыль населения в Чувашии за 17 лет составила 103 тыс. человек, или 7,7%.

В Чебоксарах объявлен конкурс на разработку схемы теплоснабжения сроком 
на 15 лет. На конкурсе будет определена подрядная организация, которая займется 

разработкой Схемы теплоснабжения муниципального образования 
«Город Чебоксары» на период 2019-2033 годы. 

Разработать проект схемы планируется до 1 ноября текущего года.

В правительстве обсуждают настройку налоговой системы, 
и совсем скоро мы узнаем, в чьих интересах действует 
исполнительная власть. Если ставка подоходного налога 
будет повышена, значит, правительство не думает о бедных. 
Так считают в СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

По данным «Ведомостей», ставка налога после увеличения 
может и составить 15%.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ давно предлагает ввести прогрес-
сивную шкалу налогообложения, при которой богатые платили 
бы больше. Но единоросская власть это предложение не прини-
мает и пытается обложить высоким налогом всех, в том числе и 
бедных, и средний класс.

Первый заместитель председателя Комитета ГД по государ-
ственному строительству и законодательству, первый замести-
тель руководителя фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Миха-
ил Емельянов считает, что бюджетные проблемы нужно решать 
за счет богатых слоев населения. 23 марта перед пленарным за-
седанием Госдумы депутат прокомментировал планы Министер-
ства финансов провести налоговую реформу.

Одним из пунктов этой реформы, по словам парламентария, 
является повышение налога на доходы физических лиц до 15% 
для всех граждан России. «Объясняется это нарастающими 
бюджетными проблемами, особенно в регионах, – пояснил он. 
– Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» понимает нарастание 
этих бюджетных проблем. Мы тоже считаем, что их надо решать. 
Но, по нашему мнению, решать их надо не за счет простых граж-
дан России, не за счет бедных слоев и среднего класса, а за счет 
богатых». Депутат уверен, что нужно не огульно вводить 15% для 
всех, а переходить к прогрессивной шкале налогообложения, о 
которой говорила «СР» и неоднократно вносила соответствую-
щие законопроекты. Налоговая политика – это тот вид полити-
ки, где наиболее ярко, выпукло проявляется, в чьих интересах 
действуют правительство и Минфин, отметил Михаил Емелья-
нов. «Совершенно очевидно, что Минфин действует в интересах 
богатых слоев российского общества, тех 3%, которые владеют 
большинством собственности в Российской Федерации, – убеж-
ден депутат. – Им совершенно наплевать на интересы простых 
людей. Минфин – это структура, которая действует в интересах 
олигархов». 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выступает за другой вариант на-
логовой реформы, предполагающий введение прогрессивной 
шкалы налогообложения. «Прогрессия должна начинаться с до-
хода в два миллиона рублей в месяц и доходить до 35%, – пояс-
нил Емельянов. – А для бедных слоев – часть из них вообще не 
должна платить НДФЛ, а для тех, у кого доход повыше – оставить 
13%. Это была бы народная налоговая реформа. А та, которую 
предлагает Минфин, – реформа олигархическая, в пользу бога-
тых людей».

Обсуждается в правительстве и снижение страховых взносов 
с работодателя до 22% (сейчас – 30%) с одновременным повы-
шением НДС до 22% (сейчас – 18%). 

– Если говорить об НДФЛ, то однозначно нужна дифференци-
ация ставок на доходы, считает депутат Госдумы от Чувашии 
Олег Николаев. — По мнению некоторых представителей бизне-
са, не помешает и отдельная – для доходов в виде дивидендов.

Что касается НДС, то его, на мой взгляд, нельзя повышать ни в 
коем случае. Если пройтись по эффективности предоставляемых 
действующим законодательством льгот, то относительно НДС 
есть даже резервы для снижения. Причем без ущерба для доход-
ной составляющей бюджета страны. В среднесрочной и долго-
срочной перспективах снижение, наоборот, будет способствовать 
росту доходов.

Работник местной электроподстанции во 
время дежурства заметил возгорание в квар-
тире соседнего одноэтажного дома № 1в по 
улице Комсомольской и один успел вывести 
хозяев – двух женщин и троих детей.

ЧП произошло около четырех часов. На 
месте происшествия Александр оказался 
раньше пожарных и при спасении людей не 
медлил ни минуты. В окутанном дымом поме-
щении жильцы могли погибнуть даже не про-
снувшись. Разбудить обитателей квартиры 

удалось не сразу: на стуки в дверь никто не 
отвечал. Чтобы попасть внутрь, Александру 
пришлось высадить окно. На улицу он вынес 
двух малышей – пятимесячного мальчика и 
его трехлетнего брата, а следом за ними их 
семилетнюю сестру. Мать и бабушка детей 
выбрались сами.

По предварительной версии, причиной 
пожара стало короткое замыкание электро-
проводки на кухне. Огонь повредил отделку 
жилища и домашнюю утварь.

На начало 2018 года в республике проживали 1231,1 тыс. человек – на 4,7 тысячи меньше, 
чем годом ранее, снижение составило 0,38%. Доля городского населения – 62,5%, сельского 
– 37,5%. Доля городского населения за эти годы выросла (с 60,2% в 2000 году). Доля сельско-
го населения снизилась – с 39,8% до 37,5%.

Срок разработки проектной документации 
с учетом получения положительного заключе-
ния государственной экспертизы – январь 2019 
года. Начальная стоимость работ составляет 
14,9 млн рублей.

Проектом предусмотрена прокладка распре-
делительного подземного газопровода средне-
го давления общей протяженностью 17,53 км с 
ответвлениями к котельным и жилым домам.

В Заволжье будет газ? 
НАКОНЕЦ-ТО!

Объявлен конкурс на разработку 
проектной и рабочей документации 
по строительству внутрипоселковых 

газораспределительных сетей в Сосновке, 
сообщается на правительственном портале.

Действующая схема теплоснабжения Чебоксар была принята в 2014 году. Необходимость 
разработки нового документа продиктована ростом численности населения города.

Начальная стоимость разработки схемы составляет 7,1 млн рублей. Вскрытие конвертов с 
заявками состоится 5 апреля, рассмотрение предложений заявителей – 11 апреля.

По итогам рейтингового 
голосования в Чебоксарах определены 

три территории, которые необходимо 
благоустроить в первую очередь. 

Выбирали их жители города, 
а власть заверила, что муниципальная 

программа по благоустройству 
общественных территорий в 2018 году 

будет формироваться на основании 
их заявок. 

Большая часть чебоксарцев считает, 
что сначала надо благоустроить терри-
торию около универмага «Шупашкар» – 
36,45% голосов, затем идут Московская набережная – 33,8% и Красная площадь – 32,05%. 
Общий список насчитывал 18 наименований и был составлен на основе предложений, кото-
рые собирали администрации районов, а также по итогам интернет-голосования.

Эти территории будут благоустроены за счет федеральных средств.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

ПОЛИТЭКОЛОГИЯ 

СЕЛО

ВЫСТАВКИ ДЕЛО МАСТЕРА БОИТСЯ

УСПЕХ

Старосты Старосты 
будут узаконеныбудут узаконены

На память – именаНа память – имена Валенки как произведение 
искусства

Кристина Кускова – 
вторая в скиатлоне 

В Госдуме во втором чтении принят законопроект, которым, 
в частности, водится институт сельских старост.

В Аликово в районном литературно-краеведческом музее 
открылась передвижная выставка «Революцией запечатленные: 

их именами названы чебоксарские улицы». 
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Валенки – незаменимая зимняя обувь. И если горожане почти отказались от 
них, то на селе без валенок не обойтись. Чтобы валенки не выглядели серо и 

уныло, их стали украшать вышивкой и различными декоративными элементами. 
Это можно сделать и своими руками. 

Воспитанница отделения лыжных гонок республиканской спортивной школы 
олимпийского резерва № 2 Минспорта Чувашии Кристина Кускова стала 

серебряным призером первенства России по лыжным гонкам среди юниоров 
19-20 лет.

НЕДОВЕРЧИВЫЙ 
ДЕПУТАТ

Два-три года назад на засе-
дании Собрания депутатов Ци-
вильского района поднимался 
вопрос о переводе части сель-
скохозяйственных земель Ми-
хайловского сельского посе-
ления в земли промышленного 
назначения. Среди желающих 
получить участки значилось 
некое якобы нижегородское 
утилизационное предприятие. 
Единственным, кто выступил 
против перевода земель, был 
депутат Сергей Беккер – ему 
не хватало информации, зато 
хватало вопросов. Депутата 
насторожило наличие в дея-
тельности предприятия такого 
вида, как «утилизация опасных 
отходов», и интересовали га-
рантии безопасности – кто их 

может дать. И еще – кто там 
будет работать? 

Бывший глава админи-
страции Цивильского района 
заявил, что создание пред-
приятия для муниципального 
образования очень важно, 
ведь появятся новые рабочие 
места. А компания собирается 
заниматься всего лишь сорти-
ровкой мусора (да-да, нижего-
родской фирме больше делать 
нечего, кроме как сор тировать 
чувашский мусор в Цивиль-
ском районе), при этом вывоз 
и переработка ТБО станут де-
шевле. 

Но заверения чиновника – 
это не гарантии, а лишь слова, 
зачастую сильно расходящие-
ся с реальностью, поэтому Бек-
кера они не убедили. Спустя 
время появились аргументы, 

подтвердившие сомнения де-
путата: года два назад начали 
поступать жалобы от жителей. 
К слову, жалобы в администра-
цию и правоохранительные ор-
ганы поступали и раньше, но 
были проигнорированы. 

В СУМЕРКАХ 
СТРУИЛОСЬ КИСЛОЕ 

ЗЛОВОНИЕ

На территории старой теле-
вышки располагался жилой 
дом, имелась инфраструктура. 
У людей были огороды, сараи 
– в общем, стабильно функци-
онирующее хозяйство. Вдруг 
дом признали аварийным и 
расселили, территорию осво-
бодили – так рассказывали 
жильцы. Хотя нельзя утверж-
дать, что для этого были осо-

бые причины. Затем местные 
жители начали говорить о не-
понятных многотонных фурах с 
цистернами с нижегородскими 
и татарскими номерами, кото-
рые в середине недели ближе 
к вечеру, когда спускались су-
мерки, стояли вдоль трассы 
и заезжали на огороженную 
территорию. Позже появились 
подозрения, что из цистерн 
что-то сливается на террито-
рии объекта. А потом пошли 
жалобы жителей на зловонный 
кислый запах.

Информация дошла и до 
тогдашнего главы поселения, 
и до прокуратуры. Сотрудни-
ки этих учреждений странную 
картину тоже наблюдали и ви-
дели занимающихся чем-то лю-
дей – внимание! – в ОЗК (обще-
войсковой защитный комплект, 
предназначенный для защиты 
от отравляющих веществ, био-
логических средств и радиоак-
тивной пыли).

Обращения в правоохрани-
тельные органы и администра-
цию ничего не дали: на вопро-
сы об объекте и деятельности 

на нем отвечали в том смысле, 
что информацией не владе-
ют и ничего не знают. Судя по 
тому, что Беккеру советовали 
в это дело не лезть, информа-
ция была очень серьезной: по 
слухам, стоимость одной фуры 
с расходами составляла около 
10 млн руб. Даже первые лица 
пытались разбираться в ситуа-
ции, но бросили затею как не-
выполнимую. 

Тем не менее власть и те-
перь говорит депутату: давай 
фактуру. Как только что за-
метите – звоните, мы пошлем 
туда бесстрашных гаишников.

ЗАКОНЫ ФИЗИКИ 
НЕ НАРУШАЮТСЯ

Что же это за объект и как 
он выглядит? Расположен на 
территории бывшей телевыш-
ки в Михайловском сельском 
поселении Цивильского рай-
она вблизи трассы А-151. На 
подъезде к нему – полуразру-
шенный дом, надворные по-
стройки. 

ЗОНА: ПОЧТИ ПО СТРУГАЦКИМ
Пару лет назад жители этой части Цивильского района жаловались на кислый 

зловонный запах, вдоль трассы стояли цистерны, а на территории бывшей 
телевышки кое-кто даже видел людей в ОЗК. Что это все означает, пытаются 
выяснить депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков и депутат Цивильского 

райсобрания Сергей Беккер. Несмотря на то, что последнему настоятельно 
рекомендовали не совать свой нос в «это дело».

131-й федеральный закон пред-
лагает несколько форм участия 
граждан в осуществлении местно-
го самоуправления. Среди них ин-
ститут сельских старост. Он имеет 
дореволюционную историю, но был 
почти забыт, а сейчас обрел второе 
дыхание. 

Институт старосты сельского на-
селенного пункта вводится для ор-
ганизации взаимодействия органов 
местного самоуправления и его жи-
телей при решении вопросов мест-
ного значения. Выдвигается старо-
ста на сходе граждан.

Региональные законы, регулиру-
ющие вопросы деятельности и ста-
туса сельских старост, должны быть 

приведены в соответствие с новыми 
правилами в течение шести месяцев 
со дня вступления закона в силу.

Институт старост в стране уже 
сложился. Сельские старосты 
успешно работают в сельских на-
селенных пунктах Удмуртской и 
Чувашской республик, Оренбург-
ской, Ленинградской, Вологодской 
и других областей. Но поскольку не 
было федерального законодатель-
ства, принципиальные вопросы не 
имели в регионах, где приняты свои 
законы, системного регулирования. 
Между тем сегодня староста – это 
связующее звено между жителями 
населенного пункта и местной ад-
министрацией.

Юниорское первенство страны по 
лыжным гонкам завершилось в вос-
кресенье, 18 марта, в Сыктывкаре на 
базе республиканского лыжного ком-
плекса имени Раисы Сметаниной. В 
заключительном старте программы 
первенства – в скиатлоне среди юни-
орок на 10 км (гонка на 5 км классиче-
ским + 5 км свободным стилем) наша 
землячка завоевала серебряную ме-
даль. Подопечная Сергея Смирнова и 
Олега Кускова уступила победитель-
нице – Аиде Баязитовой из Москвы – 
всего одну секунду. 

Ранее Кристина Кускова заняла чет-
вертое место в индивидуальной гонке 
свободным стилем на 5 км и была 17-й 
в спринте классическим стилем.

Выставка посвящена чуваш-
ским революционерам и участни-
кам гражданской войны, в честь 
которых названы улицы Чебоксар. 
На выставке можно узнать, где в 
столице Чувашии находятся ули-
цы И.Г. Кадыкова, К.Я. Грасиса, 
В.И. Чапаева, познакомиться с 
биографиями революционеров и 
увидеть фотографии улиц, назван-
ных в их честь. 

На выставке использованы 
материалы из фондов Чувашского 
национального музея, Чувашского 
государственного художественного 
музея, Государственного истори-
ческого архива Чувашской Респу-
блики, Государственного архива 

современной истории Чувашской 
Республики, Научного архива Чу-
вашского государственного инсти-
тута гуманитарных наук.

Выставка будет работать до 
19 апреля.

Для членов кружка «Мастерицы» при Большеяниковской 
сельской библиотеке мастер по фелтингу Ирина Давыдова 
организовала мастер-класс. Фелтинг, или валяние – осо-
бая техника работы с шерстью. Суть ее заключается в не-
однократном прокалывании шерсти специальными иглами, 
с помощью которых волокна спутываются и закрепляются 
в изделии. В результате шерсть уплотняется, приобретает 
форму и получается задуманное изображение. Этот вид ру-
коделия позволяет создавать на валенках рисунки. 

Ирина Геннадьевна показала, как формировать листоч-
ки, цветочки, синичку. Сегодня фелтинг становится у руко-
дельниц все более популярным, ведь он позволяет не только украшать валенки, но и 
создавать игрушки, сувениры. А что касается красивых валенок, то их и городские жен-
щины с удовольствием надели бы в морозы.
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Дальше – сам объект: во-
рота, у ворот – трактор, на 

территории стоит машина, цистер-
на, лежат бревна, между двумя це-
хами – врытые в землю емкости. 
Информация на заборе о «злых со-
баках» сильно преувеличена. 

У того, кто читал «Пикник на 
обочине» Стругацких или смотрел 
снятый по этой фантастической 
повести Тарковским фильм «Стал-
кер», сразу возникла бы ассоци-
ация с понятием «зона» (с места-
ми заключения ничего общего не 
имеет). Законы физики в «михай-
ловской зоне», конечно, не нару-
шаются, но, вполне возможно, на-
рушаются другие законы.

У Стругацких люди и животные 
проживать в зонах не могут, насе-
ление эвакуировано. В зонах мно-
го непонятных артефактов, среди 
которых есть и полезные. В «ми-
хайловской зоне» ничего полезно-
го не обнаружено. К артефактам 
здесь можно отнести уложенные в 
одном из цехов штабелями старые 
большие проржавевшие фляги, из 
которых высыпалось непонятное 
желто-рыжее вещество. Говорить о 
том, что фляги имеют отношение к 
бытовому мусору, нельзя. 

В отличие от зоны (а всего зон 
на планете шесть) Стругацких, 

«михайловская зона» имеет явно 
земное происхождение, и инопла-
нетяне к ней не имеют никакого 
отношения. Сколько подобных ру-
котворных зон в РФ – можно толь-
ко предполагать, если в одной Чу-
вашии их неизвестно сколько. По 
крайней мере, пока.

ЕСЛИ 
НЕ ИНОПЛАНЕТЯНЕ, 

ТО КТО?

15 ноября депутат Сергей Бек-
кер получил ответ на запрос из ад-
министрации Цивильского района: 
ООО «Научно-проектный центр 
«Приволжская компания утилиза-
ции опасных отходов» на терри-
тории Цивильского района приоб-
ретен земельный участок общей 
площадью 9,5 га, местоположе-
нием Михайловское сельское по-
селение, южнее г. Цивильск около 
5 км. По представленному бизнес-
проекту: сортировка твердых ком-
мунальных отходов и первичная 
переработка вторичных ресурсов. 
Информации о начале деятельно-
сти в области обращения с отхода-
ми в адрес администрации Цивиль-
ского района не поступало».

То есть компания вовсе не ниже-
городская, а очень даже наша. Ее 

генеральный дирек-
тор и единственный 
учредитель со сто-
процентной долей 
уставного капитала 
– Алексей Албутов, 
депутат Новочебок-
сарского городского 
Собрания. Основной 
вид деятельности 
предприятия – сбор 
и обработка сточ-
ных вод, среди до-
полнительных видов 
– производство неф-
тепродуктов, сбор 
отходов, обработка 
и утилизация отхо-
дов, оптовая торгов-
ля промышленными 
химикатами, пере-
возка грузов специ-
а л и з и р о в а н н ы м и 
автотранспортны-
ми средствами, 
деятельность по 
складированию и 
хранению. И еще вы-
бивающаяся из это-
го логического ряда 
«деятельность по 
письменному и уст-
ному переводу».

Что это за объ-
ект? Чем он зани-
мается? Не несет 
ли угрозу жизни и 
здоровью населения 
и состоянию окружа-
ющей среды? Что за 
ямы вырыты на тер-
ритории объекта? 
Чтобы получить от-
веты на эти и другие 
вопросы, депутат 
Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков на-
правил запросы в 
соответствующие 
инстанции.

ЗОНА: ПОЧТИ 
ПО СТРУГАЦКИМ

СКОЛЬКО ДЕНЕГ 
ЗАРЫТО 

В ЦИВИЛЬСКУЮ 
ЗЕМЛЮ?

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
следят за развитием ситуации. 

Например, Игорвары 
(Игорварское сельское по-
селение). В селе имеют-
ся школа, клуб, магазин, 
многоквартирные дома. И 
как бы очистные сооруже-
ния – заброшенные, без 
оборудования, а посему 
неработающие. Да и какие 
это сооружения – полураз-
валившийся домишка из 
красного кирпича, без окон, 
дверей и крыши. Давно, 
ооочень давно там никого 
не было. Не-
чистоты напря-
мую, если не 
считать отстой-
ника, стекают 
в овраг, оттуда 
попадают в пру-
ды, где летом 
купаются дети, 
а рядом пасется 
домашний скот, 
затем в речку 
Аниш, из нее – в 
Цивиль и Волгу.

Вот что на-
писали Сергею 
Беккеру из администрации 
Цивильского района в кон-
це 2017 года:

«На территории района 
имеется 9 очистных соору-
жений канализации (ОСК). 
Все они имеют биологиче-
скую стадию очистки, т. е. 
очистку в аэротенках путем 
пропускания через актив-
ный ил. Ни на одних очист-
ных сооружениях не нала-
жена эффективная работа 
как биологической систе-
мы очистки, так и системы 
дезинфекции сточных вод. 
Большая часть сооруже-
ний по очистке сточных 
вод устарели или вышли из 
строя, что ведет к загрязне-
нию водных объектов».

Получается, что все 
очистные сооружения в рай-
оне пребывают примерно в 
таком же состоянии, как и 
игорварские. Это деньги в 
виде разрушенных домиков 
и кое-где – остатков ржаво-
го оборудования. Другими 
словами – средства потра-
чены, а толку нет. К сожа-
лению, это не редкость для 
нашего региона вообще, 
а для Цивильского райо-
на еще и неблагополучная 
экологическая ситуация. 
Была надежда, что в этом 
году в районе наконец-то 
будут введены в эксплуата-
цию очистные сооружения. 

Их строительство планиро-
валось в рамках реализа-
ции федеральной целевой 
программы «Чистая вода» 
и велось в 2012-2014 годах, 
на что было направлено 
104,2 млн руб. Генподряд-
чиком был не безызвестное 
ОАО «Чуваш автодор». Но 
работы ОАО выполнило с 
«особенностями», не по-
зволившими ввести очист-
ные сооружения в эксплу-
атацию. «Особенности» 

устранял опять же «Чува-
шавтодор», выполняя га-
рантийные обязательства, 
да еще ГУП «БОС».

Недавно глава респу-
блики побывал в Цивиль-
ском районе и провел ра-
бочую встречу с главой 
района Татьяной Барано-
вой и и. о. главы районной 
администрации Аллой 
Волчковой. Волчкова го-
ворила о проблеме ввода 
новых БОС. И Игнатьев 
заверил, что «даст пору-
чение, чтобы к решению 
проблемы подключилось 
правительство республи-
ки». Об этом сообщается 
на портале органов вла-
сти. «Придворные писате-
ли» немного облажались 
– не все из сказанного 
Игнатьевым можно пре-
давать огласке, хотя все 
равно спасибо за чест-
ность и повод спросить: а 
что, руководитель регио-
на раньше ничего об этом 
не слышал? Не знал, какая 
в Цивильском районе си-
туация? На всякий случай 
напомним главе, что прави-
тельство в курсе.

А БОС там так и не ра-
ботает. Почти полтора года 
очистные сооружения, вво-

да которых так ждали ци-
виляне, оставались бесхоз-
ными. В каком состоянии 
сейчас находится объект и 
размещенное на нем обо-
рудование? Пока, конечно, 
не в таком, как в Игорварах 
или Чурачиках. Но время-то 
идет, а работы не заверше-
ны. На их завершение вы-
деляется 30 млн руб. Вот уж 
воистину: время – деньги. 

12 марта Михаил Иг-
натьев участвовал в рас-

ширенном заседании 
коллегии республи-
канского Минздрава, 
о чем правительствен-
ный сайт сообщил вот 
так:

«Михаил Игнатьев 
обратил внимание, 
что здоровье челове-
ка зависит не только 
от медицинской по-
мощи: существенное 
влияние на него ока-
зывает экологическое 
благополучие и образ 
жизни. Люди должны 

максимально владеть ин-
формацией о факторах ри-
ска, принципах здорового 
образа жизни», – заметил 
он. Глава Чувашии отметил, 
что свою роль в формиро-
вании навыков здорового 
образа жизни сыграли раз-

работанные в республике 
Профили здоровья».

Так что, жители Цивиль-
ского района, формируйте 
навыки и не забывайте, что 
в Чувашии разработаны 
профили здоровья. И все у 
вас будет хорошо.

Ответить на этот вопрос пытаются депутаты Игорь Моляков 
и Сергей Беккер, обследовавшие несколько очистных сооружений 

в Цивильском районе. 

Точную цифру вывести вряд ли возможно, но получить представление о бесхозяй-
ственности и других негативных явлениях, ставших в наши дни привычными, уже удалось.
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